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在夏天快要结束的时候，我来到了米兰，开始为期一年的留学生活。
意大利的生活节奏很慢。大概要到上午10时，人们才慢悠悠地出来喝

咖啡、吃早餐，似乎恣意享受阳光就是对时间的尊重。虽然我对意式咖啡
并不十分热爱，但浓缩咖啡的香醇的确诱人，再配上甜酥的果味牛角面
包，实在是绝配。大多数人在喝第一口时都会觉得苦涩逼人，难以下咽，
但意大利人却爱不释手，甚至有些人一天能喝下十几杯。这种痴迷让我不
禁猜想，是不是生性乐观的意大利人，在用咖啡之苦来平衡生活百味呢？

离开以前熟悉的环境，在这种缓慢的步调下悠闲地度过了3个多月，一些
琐碎的小事开始被列到每天的时间表里。吃不惯这边的食物，于是去挑了一
些常用食材自己开伙做饭。有课的时候就坐着电车去上课，没课的时候就在
街上乱走，偶尔和朋友坐小火车去湖区吃个龙虾意面。日子过得悠闲自在。

我就读的是一所天主教大学，校园里耶稣像和十字架随处可见。高高

的天花板以及旁边准点报时的钟楼，都让整个学校的氛围很庄严。但是在
学校呆得时间长了之后，却发现这里并没有想象中那样严肃刻板。这所大
学不仅学术氛围浓厚，教授们也十分和蔼，时常会在下课后来询问我们是
否有听不懂的地方，并向我们推荐一些语言相对简明的书籍，从而帮助我
们更好地理解授课内容。虽然不是所有意大利人都如此友好，但我所感受
到的温暖、热情还是比冷漠排斥更多些。房东和我们住一层楼，常常会邀
请我们过去吃饭，还时不时会送过来房东妈妈做好的甜点。房东妈妈是个
可爱的家庭主妇，对我们很关照，讲得高兴时语速就会变得很快，脸上一
直挂着笑容，虽然已是很大年纪，却依然像个爱开玩笑的小姑娘。家门口
就是电车的终点站，我们每天坐着它晃荡晃荡去上课，一来二去和司机也
熟了起来，每次见面他都会和我们笑着打招呼。这些温情的时刻几乎每天
都在上演，人们的善意与友好让我慢慢打开心中的防备，愿意更主动地去
适应这里的生活，努力融入这里的文化。

10月份，我和朋友去了一次意大利的首都——罗马。余秋雨曾在《行者无
疆》一书中用“伟大”一词来形容罗马，但在我看来，很难找到一个极为精确的
词语去描绘这个真实的罗马。即使“伟大”这样的词语在这座历经千年沉淀的
城市面前都略显单薄。罗马似乎有一种特别的气质，足够古老，但又不会过分
磅礴；足够震撼，但又有别于肃穆，抑或是庄严。整座城市依然完整地保存着
文艺复兴与巴洛克风貌。走在街上，随便一座建筑都建于几百年前，布满了岁
月的刻痕，始终是一副沉着的样子接纳八方来客。有趣的是，同样来过罗马，
日本作家村上春树却懊恼地认为：“罗马是个吸纳了无数的死的城市，所有时
代所有形式的死皆充斥于此。”当余秋雨先生反复解读古罗马遗址、元老院废
墟时，村上春树却坐在公园草坪上看修女、看警察、看狗，还看人接吻，他在书
中描绘自己的太太被扒手抢包，与其争斗时意大利人佯
装未见，却在事后给予“嘴皮子上的亲切”。

这的确是意大利矛盾的一面，有美好也有巴掌，
每个人眼中的意大利都不同，到底哪一面才是最真实
的意大利呢？我想，大概真正到过的人，心中都已有
了自己的答案。

导师的专业性很大程度上会影响学生的专
业水平。在选择导师时，找到一个专业方向一

致又敬业的的导师，会极大地提升留学质量。
王璇（化名）毕业于英国杜伦大学财务管理专业。她特别强调，选导师

一定要找敬业的导师。她叹了一口气，失落地说：“我在留学期间，写毕业
论文的时候，遇到问题给导师发邮件，他总是给我一些很宽泛的建议，并
没有什么很大的帮助，所以论文只能自己一点一点啃。幸好英国研究生只
有一年，不然留学日子会成为一种煎熬。”她用自己的教训告诫学子，选导
师之前最好多打听一下，不要太盲目，一定要找到一个专业、敬业的导师。

李慧子曾在卫斯理大学读联合培养博士。她认为留学时选择导师最
重要的标准就是学术兴趣、专业方向一致，导师敬业。“我在卫斯理大
学读联合培养博士期间，导师是安靖如老师。我的专业是中国哲学，研
究的方向是儒学哲学方向。安靖如老师对儒家哲学，特别是宋明理学和
当代新儒学都有很深入的研究。研究方向上的一致性是我选择安靖如老
师做导师的最重要原因。”李慧子说，“安老师对学生非常负责，他每周
都会安排学生提问答疑的办公时间，答疑前老师总是会认真地审阅学生
的作业并做好批注。另外，安老师还开设了互动问答的网页，学生和老
师可以随时讨论学术问题。我们讨论的气氛很轻松，学生每次都是笑着
从老师办公室走出来，每次都会有不同的收获。”

关晓鑫（化名）现在美国纽约福特汉姆大学读研究生，学习的是对
外英语教学专业。她说：“我们专业的教学主题是探讨英语教学的方法
和理论，提升老师的英语教学水平。我选择导师最看重的就是其专业
性，如果导师缺乏专业性，那么我们所学的英语教学将会停留在理论
上。”经过一年多的学习，事实证明导师在专业教学上经验很丰富，而
关晓鑫也受益匪浅。“导师除了理论教学，还非常看重学生的英语教学
实践能力，而这一点我和导师的观念是非常一致的。导师有很多用来增
加学生的教学实践机会的项目。”关晓鑫说。“我们专业没有指定教材，
老师会给我们推荐一些专业教材。上课期间老师也非常照顾留学生，她
会将我们和当地的学生混合编组，以便于纠正我们的发音，提高我们的
口语水平。”关晓鑫补充说。

在学术研究方向一致的前提下，学生还
应了解导师是否拥有丰富的学术资源并愿意

将其分享给学生，同时是否愿意给学生提供好的平台来提高专业水平。
关晓鑫介绍说：“我们老师带的学生很多，在分配项目任务时，她会

提前和每一个学生单独谈话，了解学生的专业兴趣。比如，我的研究方向
主要是对外英语教学方法。因为我对中小学的英语教学很感兴趣，在专业
学习上很希望将学到的理论知识和教学实践相结合，老师在了解到我的想
法之后，就给我安排了实地考察中小学的任务。我可以利用这些机会参观
纽约公立学校，观察中小学老师如何上课，了解学校的课程设置等。有的
同学希望了解大学教学，导师就会给他们安排助教任务，让他们在课堂上
学习大学老师的教学方法。通过这样的机会，可以增加与学生的接触，及
时了解学生对课堂的反应，以完善自己对教学理论和教学经验的认识
和思考。”关晓鑫说。“我们很幸运，因为导师乐意将她的资源分享给我
们，同时老师因材施教，针对不同学生的需要提供不同的资源，使我们收
益良多。”关晓鑫补充道。

李慧子也对此感受深刻：“安老师常常给我们推荐一些美国的著名学
者，指导我们有针对性地阅读他们的文章。之前他就将哈佛大学著名的中
国哲学教授迈克?普鸣介绍给我认识。吃饭时，普鸣向我介绍了中国哲学
和西方哲学对‘真实的自我’这一观点的差异，我们还进行了一些讨论。
普鸣的思想对我启发很大。后来我专门写了一篇文章介绍普鸣的中国哲学
课。如果没有导师的介绍，我不会有这机会与如此著名的教授近距离地进
行交流。我的导师平时还会带我们参加一些学术会议，了解最新的学术动
态。”李慧子认为，如果导师愿意将自己的学术资源分享给学生，学生将
会增加学术兴趣，拥有更多的成长机会。

学子在选择导师时，不妨再看看备选的导
师是否具有亲和力以及导师的人品是否广受师

生认可。
李慧子非常庆幸自己留学期间的导师是安靖如老师。她认为，导师

的关心能够给学生异国求学带来动力。学习的环境和心情是很重要的。
“安老师在学术界口碑极佳。我去美国的时候，他帮我在学校BBS上发了
寻找房子的告示，一旦收到房东的回复，他就会并提前帮我筛选房源并
立刻帮我联系。在我下飞机后，他还给我买了从机场到中转城市的车
票，然后开车到中转城市接我，并帮我把大行李箱搬到学校门口。初到
美国，导师如此关心，让我感到非常温暖。据我所知，他对每一个学生
都很关心，从来不会摆架子。记得我们班在美国的最后一节课是在安老
师家里一起上的，我们一起吃了午饭，然后讨论了论文，气氛轻松愉
快，让大家都很难忘。”李
慧子说。

关晓鑫也表示，导师的
关心会让学子的留学生活更
加温暖。关晓鑫说：“我的
导师很关心我们留学生。她
来自波多黎各，对于我们离
开家乡读书的心情感同身
受，所以常常会抽时间听我
们谈生活中的趣事和烦心
事。有一次，她在课后提醒
我们女生出行要注意安全，
还示范遇到不怀好意搭讪的
人要大声叫出来求助。她严
肃地大声说‘离我远点，我
是这所学校的老师’，说完
她笑着说‘这是我第一次示
范，不太完美，你们最好结
伴出行’”。

留学在外，可以没有导游、导购，不
能没有导师。尤其对于硕士研究生和博士
研究生来说，导师对于他们在国外的求学
至关重要。

留学选导师
不可缺少的 大标准

留“意”生活
王淇萱

李洪锋
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哈哈！“派对”的季节又来喽

参加巴西化妆舞会
感受新加坡屠妖节

王佳现在巴西圣保罗州立大学做交换生。她
介绍说：“在巴西，人们会赋予每个月份独特的含
义，并用不同的颜色来代表这些月份。10月被称
作粉色十月，是关爱女性健康月。很多地方会举
行化妆舞会来庆祝。我就曾参加过学校举行的化
妆舞会。”王佳说，“在舞会上，女孩会穿上漂亮

的衣服，画上精致的妆容，所有的男孩也要穿上
女装。大家一起喝酒、唱歌、跳舞。在舞会结束
时，大家还会评选出打扮得最像女孩的男孩。”

孙洋洋（化名）现就读于新加坡楷博高等教
育学院。据她介绍，新加坡的“小印度”有一个
有趣的节日——屠妖节。“这是印度人的节日，因
为“小印度”是新加坡著名的印度裔聚集区，所
以这个节日特别隆重，类似于咱们国家的春节，
从准备到结束大概持续一个月。每年10月份，这
个地方都会张灯结彩，装扮得非常漂亮。收入高
的人会到酒店举行晚宴，经济条件一般的人也会
买些东西来庆祝。大家走亲访友，在聚会上穿戴
传统的服饰，其乐融融。我们留学生和华人也会
去看热闹，感受一下喜气洋洋的氛围。”孙洋洋说
道。

看墨尔本赛马表演
共度法国万圣之夜

马素湘现就读于墨尔本大学。她经常会参加
当地节日期间举办的文化活动，并在网络平台对
这些活动进行直播，分享给国内的朋友。不久
前，她就参加了墨尔本杯赛马节。“墨尔本杯赛马
节在每年11月的第2个星期二举行，是澳大利亚
最著名的赛马节。那天也是墨尔本的公共假日，

所以除了赌马爱好者会去马场赌马，很多女士也
会戴着争奇斗艳的头饰，穿着漂亮礼服去赛马活
动现场。”马素湘说，“赛马节不仅是个赛马的节
日，更是一个嘉年华。场地里有许多游乐设施，
我和朋友领了免费的棉花糖，还去坐了摩天轮。
除此之外，休息区还有时装秀表演，我和朋友就
用手机拍摄了活动现场，还在网上进行了直播。”

刘小菲在法国佩皮尼昂大学法国文学专业读
研。今年万圣节时，她和朋友一起化妆成吸血鬼
的样子去了当地一家酒吧。“舞池、灯光、美酒，
万圣节很多当地人都会聚集在酒吧一起喝酒聊

天。当地人还教我们跳舞，让我看到了法
国人热情洋溢的一面。”刘小菲说道。

除此之外，刘小菲还参加过学校组织
的语言节，来自不同国家的同学聚集在海
边互相交流。她说：“这是练习法语的一个
好机会，不同国家的同学聚在一起用法语
分享自己国家的故事，大家的交流还会夹
杂着其他国家的语言。我在这里还认识了
一些中国留学生，和他们成为了朋友，至
今依然保持联系。”

逛葡萄牙罗马集市
品古罗马特色美食

李昀璞现在葡萄牙米尼奥大学读研究
生，她每年都会去逛一年一度的罗马集
市。说起罗马集市上的美食，李昀璞滔滔
不绝：“罗马集市一般在每年5月下旬或者
6月上旬中的任意3天进行。走进集市，首
先映入眼帘的就是琳琅满目的纪念品，包
括带有古罗马风格的首饰、服饰等。集市

上所有的摊主都会打扮成中古时期罗马人的样子。
但我最感兴趣的还是集市的美食，因为集市上会有
一些我们平时很难吃到的小吃，比如蜂蜜酒、用蜂
蜜炒的干果，还有石头炉子里烤出来的火腿面包，
从离摊位很远的地方就能闻到面包的香气。”

李昀璞坦言：“我本来就是做中葡跨文化研究
的，平时看到一些节日的特色文化活动时，就会
想深入了解其中蕴含的文化。罗马集市不仅仅是
进行买卖交易的地方，更是一次展现古罗马文化
的盛会，人们通过游行、表演来纪念罗马人侵占
布拉加的历史。因为这座葡萄牙城市曾经被古罗
马人——也就是现在的意大利人占领过，所以一
些活动的历史渊源可以追溯到古罗马时期。”

（图片来源：90设计网）

学子参加留学地丰富多彩的文化活动，是他

们快速融入当地文化、熟悉当地风俗人情的一个

重要途径。

马小芳
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学术兴趣相投
敬业最为重要
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学术资源丰富
乐与学生分享

标准3：
人品受到认可
为人亲和热情

安靖如老师介绍李慧子参加2014年美国东北部中国哲学年会。图为

李慧子拍摄的会议现场。

李慧子（右二）和同学一起在安靖如（左五）老师家上完美国的

最后一节课，同学们和老师合影留念。

图为李慧子（左）和导师安靖如

合影。
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